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ково успешно смогу управлять и произ-
водством танков, и банком, и чем угодно. 
В данном случае всё определяет систе-
ма ценностей, степень профессиональ-
ной коммуникации, алгоритм принятия ре-
шения, самоконтроль и формирование ко-
манды. Эти параметры общие для управ-
ления во всех сферах деятельности.

– От какого физического труда Вы 
получаете наибольшее удовольствие?

– Я люблю инструменты, люблю что-
то делать руками. Для этого у меня есть 
специальный верстак с набором всего 
необходимого. Мне нравится сажать де-
ревья. Это моя личная, семейная обя-
занность, поскольку те деревья, кото-
рые сажаю я, удивительным образом 
приживаются. Ни одно дерево, которое 
посадил я, не погибло. И осознание то-
го, что они сейчас достигли десятиме-
тровой высоты, доставляет мне наи-
большее удовольствие. 

– Один из вариантов завтрака, 
употребляемого Вами с наибольшим 
аппетитом.

– Овсяная каша на молоке с сахаром 
и маслом.

– Конкретные имена представите-
лей исполнительной власти любого 
уровня в волгоградском регионе, про-
фессиональная компетентность кото-
рых вызывает у Вас особое уважение. 

– Игорь Воронин. Я родился в городе 
Волжском, я люблю как малую родину его 
старую часть, и Воронин для меня – иде-
альный мэр города, в котором я родился и 
который люблю. Порядочный, работоспо-
собный, добросовестный, с фантазией.

– Любая квалификация, которую 
Вы мечтали бы получить. 

– Я умею почти всё. Единственное, ру-
ки у меня ещё до штурвала не дотянулись. 
Я вожу всё, что движется. С удовольстви-
ем управляю автомобилем. С 2007 года 
участвую в парусных регатах и получил 
международные права яхтенного капита-
на. Я открыл категорию «А» и 5 лет назад 
сел на мотоцикл. Прыгаю с парашютом, 
ныряю с аквалангом, стреляю из двух рук. 
Осталось только научиться летать. 

– Оцените личную способность к 
тому что называется «красивым ши-
роким жестом». 

– Всегда! Жестов на всех хватает!
– Какой из опубликованных Ваших 

интеллектуальных трудов составляет 
предмет Вашей наибольшей гордости?

– Пожалуй, «Очерки по истории выбо-
ров». Я входил в коллектив авторов, на-
писал львиную долю текстов. Мы наш-
ли массу уникальных фактов о том, как 
проходили выборы на нашей земле, кто 
в них участвовал. А по материалам этой 
книги сделали часовой фильм в формате 
канала «Дискавери». Вот этим я горжусь.

– Качества Вашей супруги, особо 
ценимые Вами?

– Она совершенно уникальный чело-
век, таких людей больше нет. Комплекс 
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– Если говорить о каратэ, то навер-
ное, мае гери, это прямой удар ногой. 
Заниматься боевыми искусствами я на-
чал ещё в 5 классе. Поскольку я был од-
ним из самых тяжёлых в группе, меня 
ставили в паре с ещё более тяжёлыми, 
и многочасовые тренировки выработали 
во мне, так сказать, упругость кота. Это 
спасало меня, и до сих пор спасает, от 
кувырков и падений. А буквально сегод-
ня я возобновил ежеутренние практики 
восточной гимнастики тайцзицюань, это 
боевая гимнастика, но в большей сте-
пени она направлена на формирование 
гармонии физического и ментального. 

– Случай любой несправедливо-
сти, случившейся в Ваш адрес от ко-
го бы-то ни было когда-бы то ни было.

– Даже не могу вспомнить. В моей 
системе жизненных координат и оценок 
категория справедливости не домини-
рует. Я живу и стараюсь активно форми-
ровать пространство вокруг себя, я ле-
плю мир, творю его, и в профессии, и в 
личной жизни. Несправедливость по от-
ношению ко мне я даже не могу пред-
ставить. Коллеги – не та среда, где этот 
критерий применим. Мой жизненный 
статус не соответствует статусу терпя-
щего бедствие, я активный ледокол.

– Пищевые ограничения в личном 
рационе.

– Я стараюсь поменьше есть мучно-
го. Хотя не всегда получается. Дело в 
том, что я люблю итальянскую пищу, а в 
ней много мучного – пицца, паста... А так 
я ем всё, что мне кажется вкусным. Мои 
друзья рестораторы часто приглашали 
меня для дегустации новых блюд, опи-
раясь на мой вполне всеядный характер. 
Я люблю есть всё, но есть и любимые 
блюда. В каждом из волгоградских мест, 
где вкусно готовят, у меня есть любимое 
блюдо и там я стараюсь есть именно его. 

– Оцените собственную силу воли 
по десятибалльной шкале

– Пятнадцать.
– Общефедеральное печатное из-

дание, которому доверяете
– Это непростой вопрос, т.к. их круг всё 

более сужается. К сожалению, все жи-
вут в рынке и в расчёте на массового чи-
тателя. Раньше мне нравился «Коммер-
сант», я начинал с него день. Сейчас это, 
скорее, «Ведомости». Я сам информаци-
онщик, помимо юридического факуль-
тета закончил журфакт ВолГУ, и мне важ-
но получать информацию, а не её интер-
претацию, иначе у меня автоматически 
возникают блоки. Вот в «Ведомостях», на 
мой взгляд, информация доминирует над 
её интерпретацией, и сегодня это самый 
важный критерий доверия к СМИ. 

– Тележурналист – предмет Ваше-
го уважения.

– Честно говоря, телевизор я практи-
чески не смотрю. Он в моём понимании 
стал просто манипулятивным каналом. 
Я сузил количество программ, которые 
смотрю, до познавательного канала «Дис-
кавери», пакета музыкальных программ, а 
также старых и новых фильмов. Вот все-
го три типа передач, которые я смотрю, а 
новости и тележурналистика для меня не 
являются каналом получения информа-
ции. А вообще, мне нравится Елена Пич, 
волгоградская журналистка, собкор Пер-
вого канала по югу России. Она мне нра-
вится профессионализмом и компетент-
ностью, мы много программ сделали вме-
сте. Она сохранила почерк и лицо.

– Вы производите впечатление 
уравновешенного, доброго мало-
го. Есть вещи, способные Вас по-
настоящему разозлить?

– Предательство и пошлость. Пошлость 
в широком смысле, как вульгарное несо-
ответствие формы и содержания. 

– Вес, при котором Вы ощущаете 
себя наиболее гармонично.

– Я живу в гармонии с собой при лю-
бом весе. Хотя лишние килограмм 10, на-
верное, на себе ношу. Но это особенность 
конституции, я с детства был килограмм 
на 10 тяжелее сверстников и однокласс-
ников. Я себя не представляю в другом ве-
се, ибо ещё в 1990-х годах выступал на со-
ревнованиях по тяжёлой атлетике в катего-
рии «90 плюс». Мне было 17, а я выступал в 
одной категории со взрослыми дядьками.

– Кто из родителей повлиял на фор-
мирование Вашей личности особо? 

– Сложно выделить кого-то одного. 
Отец мне в наследство оставил форму-
лу мужской жизни: наст мужчина должен 
с 20 до 30 лет учиться, с 30 до 40 – ра-
ботать, с 40 до 50 – руководить, а после 
50 – консультировать. Я пока живу с не-
большим опережением этой формулы. А 
мама – воплощение заботы о ребёнке. Я 
единственный и долгожданный ребёнок 
в семье, родители меня произвели уже в 
зрелом возрасте.

– Назовите прием каратэ, который 
лично Вам удается наиболее мастер-
ски. 

– Айн Рэнд, «Атлант расправил пле-
чи». Проглотил этот трёхтомник за 3 не-
дели. Мне не очень понятен идеализи-
рованный финал, но при описании ге-
роев и мотивации принятия решений 
я нашёл очень много похожего на то, 
что окружает нас: в политике, в умах 
и настроениях людей. Эта книга меня 
встряхнула и многое открыла.

– Социальная сеть Вашей наи-
большей личной активности.

– Единственная сеть моей активно-
сти – Фейсбук. Это для меня инструмент 
и самостоятельный канал получения и 
иногда распространения информации. 
Прежде всего, профессионального ха-
рактера. Я не понимаю и не принимаю 
позицию людей, которые выкладыва-
ют в сеть всё, что они делают в жизни. 
Постоянное «селфи» на фоне «вот где я 
был» и «вот что я ем» мне кажется фор-
мой современного сетевого слабоумия. 
Но как способ формирования управляе-
мого тобою круга источников информа-
ции и экспертных мнений фейсбук удо-
бен. Я подписан на множество экспер-
тов, политологов, электоральных юри-
стов, организаторов выборов. Мне не 
нужно содержать штат помощников, ко-
торые читают газеты: утром за чашкой 
чая я понимаю основной нерв дня, и это 
помогает мне видеть, встраиваться и 
формировать свою повестку. 

– На стороне какой политической 
силы Вы были бы в 1917 году?

– Образованного меньшинства, ин-
тересы которого наиболее полно отра-
жали, на мой взгляд, монархисты. Я точ-
но не был бы большевиком, т.к. я всё-
таки отношу себя к этому образованно-
му меньшинству. При этом я был бы вну-
три силы, а не просто поддерживал её 
извне. Вообще, я воспринимаю события 
1917 года как антигосударственный пе-
реворот, и несмотря на то, какие знаки – 
плюсы или минусы – расставляют исто-
рики на тех или иных лицах и событиях, 
я уверен, что был бы на стороне госу-
дарства, на стороне закона, на стороне 
легальной власти. 

– А после революции вы бы уехали 
или попытались найти себя в новой 
реальности?

– Конечно, уехал. В 1922 году я бы, на-
верное, оказался где-нибудь на чердаке в 
Ницце. Голодный, любующийся закатом, в 
единственной «свежевымытой сорочке».

– Конкретный пример любой чу-
жой ошибки, которая помогла Вам 
избежать собственную.

– Не могу припомнить ничего подоб-
ного. Я бы подразумеваемую в вопросе 
формулу несколько видоизменил: дура-
ки не учатся ни на чьих ошибках, умные 
учатся на чужих, а мудрые стараются 
ошибок не совершать.

Вопросы «Новых Деловых Вестей» 
герою задавал и записал ответы

Константин Смолий

– Мне кажется, ноль. В нынешнем её 
формате, в ситуации после произошед-
шей перезагрузки, да ещё и в состоянии 
избирательной кампании я наблюдаю ну-
левую степень политической агрессии. 
Вижу такое впервые, хотя занимаюсь вы-
борами 20 лет. Может, здесь работают 
внешнеполитические факторы. Или фак-
тор нового руководителя региона, став-
шего автором и модератором переза-
грузки. Или фактор большой активно-
сти кампании: некогда кусать друг друга. 
В общем, эта среда сейчас неагрессив-
на. А чтобы в неё интегрироваться, стать 
её субъектом, необходимо обладать ря-
дом субъективных и объективных факто-
ров, определяющих реакцию среды. Ес-
ли у человека не хватает способности ин-
тегрироваться в неё, это не вина среды и 
не показатель её агрессивности. 

– Правонарушение в ходе избира-
тельного процесса, требующее, се-
годня, на Ваш взгляд, ужесточения на-
казания в российском законодатель-
стве. Тот же вопрос в части возможно 
большей либерализации наказания.

– Моё убеждение, основанное на пра-
восознании, состоит в том, что закон о 
выборах должен быть не толще записной 
книжки. Сейчас избирательное право на-
столько зарегулировано, что становит-
ся неподъёмным для рядового участни-
ка выборов, и это часто для него фаталь-
но. Современный законодатель превра-
тил избирательное право, да и право в 
целом из «законов о» в «законы против». 
Например, закон о свободе слова пре-
вращается у нас в закон о цензуре. Изби-
рательное право превратилось в «закон 
против». Мне бы хотелось, чтобы его в 
принципе пересмотрели. Я не сторонник 
ужесточения наказаний, я вообще чело-
век свободолюбивый и являюсь сторон-
ником свободной воли. Свобода воли и 
должна быть реализована в норме права. 

При этом в ходе избирательного про-
цесса нет наказаний как таковых. Есть по-
литическая ответственность субъекта пра-
вонарушения. Если кто-то нарушил изби-
рательное право или права других участ-
ников выборов, он несёт политическую от-
ветственность. Например, он может быть 
исключён из избирательной кампании, и 
это является высшей мерой наказания. 

– Выстроите иерархию личных 
жизненных ценностей по принципу « 
первое-второе-третье место».

– Мне сложно мыслить в стандартных 
категориях. Я не оцениваю иерархию жиз-
ненных ценностей в этакой концентриче-
ской сфере. Главное – мир, спокойствие и 
благополучие в кругу близких мне людей. 
Сюда я отношу близких и в профессии, и в 
кругу семьи... Лет 10 назад я назвал бы ра-
боту на первом месте, но сейчас она вряд 
ли подымется выше второго. У меня со-
вершенно иная профессиональная фило-
софия. Я выстроил костяк коллектива из 
людей, близких мне по духу, возрасту, про-
фессиональной и личностной идентифи-
кации. Для многих время, проведённое на 
работе – комфортное.

– А с этой точки зрения кажется ли 
вам Волгоград более комфортным 
для работы?

– Безусловно, Волгоград для меня бо-
лее комфортный. Москва создана для 
другого типа людей. Если бы я поехал ту-
да, когда мне было 20 лет и формировал-
ся одновременно со средой, то и страте-
гии строил соответственно. Но для меня 

– Когда-либо существовавшая или 
существующая публичная пара, су-
пружеские отношения внутри кото-
рой Вам симпатичны.

– Однажды, будучи в Калифорнии, я 
стал свидетелем, как пёстрая и колорит-
ная байкерская группа в полсотни мото-
циклов оккупировала маленькую прогу-
лочную улицу и заняла места в кафе. Ме-
ня поразила одна пара на сверкающем 
Харлее, в шлемах: этой паре было око-
ло 70 лет. Он – с роскошной седой боро-
дой, она – с седой косой. Мужчина под-
хватил свою спутницу и, держась за руки, 
улыбаясь друг другу, они заняли сосед-
ний от нас столик в кафе. Они выглядели 
как 25-летние влюблённые. Для меня это 
– образ людей, способных прожить друг 
с другом всю жизнь до самых седин, быть 
объединёнными общим хобби. Представ-
ляю их себе хиппарями 60-х, где-нибудь 
на громких рок-фестивалях во время «ле-
та любви», и мне кажется, они вынесли 
своё чувство именно оттуда. 

– Как распределяются финансо-
вые роли в Вашей семье?

– Финансист в нашей семье – моя су-
пруга Елена. Она и по профессии фи-
нансист, и по семейной роли и статусу. 
Я вообще далёк от финансовых дел, из-
за чего супруга иногда потешается над 
мной. 

– Оцените степень агрессивности 
волгоградской политической среды 
по пятибалльной шкале.

Москва была командировкой в несколь-
ко лет без задачи встраиваться и пускать 
корни. Я корпоративный солдат, или, ско-
рей, офицер, и ставил перед собой про-
фессиональные задачи. При этом мне 
удалось избавиться от регионального 
мышления, подняться над специфически-
ми ментальными традициями и корпора-
тивными кандалами, присущими региону. 

– Черта каждого из сыновей – 
предмет Вашей особой отцовской 
радости и гордости.

– Младший сын Илья, которому 3,5 
года – боец, он с характером. И мо-
ей улыбкой. А старший Максим, кото-
рый на 9 лет старше, получил семейное 
прозвище дипломат: у него врождённый 
такт, светскость, умение выстраивать 
коммуникацию так, чтобы достичь своей 

цели. Но вообще у них достаточно раз-
ные характеры. 

– Социальное устройство какого 
государства может быть примером 
стремления для России?

– На мой взгляд, в России уникальная 
конфигурация слабостей и сильных сто-
рон, исходя из которой прямой перенос 
модели едва ли возможен. Я бы предло-
жил некий симбиоз Китая с Саудовской 
Аравией. В СА сильные государственные 
институты, формирующие новые поколе-
ния образованных людей, обученных на 
нефтяные деньги государства и обязан-
ных этот «долг» вернуть. А с другой сто-
роны, мне нравится китайская социально-
экономическая интенсивность: китай-
цы хотят и умеют работать. Правильная 
формула, когда государство помогает на-
роду не просто проедать, что заработа-
но, а приносить пользу стране. Мы же по-

ка страна иждивенцев, никто ничего, по 
большому счёту, не делает. Мы произво-
дим недостаточно материальных благ. А 
распределение благ от продажи ресурсов 
рождает социальное иждивенчество.

– Устраивает ли Вас мера сегод-
няшней профессиональной независи-
мости от кого бы-то ни было, сопрово-
ждающая Ваш должностной статус?

– Абсолютно. Свобода воли не опре-
деляется таким плоским мерилом, как 
должностной статус. Ты сам кормишь 
своих демонов либо избавляешься от них. 
Ты сам формируешь свою среду, присут-
ствие в которой определяет те или иные 
ограничения или степень зависимости. 

– В каком сегменте бизнеса Вы 
ощущаете внутри себя потенциаль-
ную способность преуспеть?

– Я веду дела, фактически, в сегодняш-
ней бизнес-модели. Я универсал, одина-

женственности, ума, такта, проница-
тельности, образования. Это невозмож-
но описать общечеловеческими словами. 
Она человек, который умудрился быть со 
мною уже 15 лет. Она сумела выдержать 
все взлёты и падения, разделяла со мной 
радости и тяготы в семейной жизни. 

– Маяковскому ничего не нужно 
было кроме «свежевымытой сороч-
ки». Озвучьте Ваш список личных ве-
щей, без которых Ваше чувство лич-
ного комфорта не достаточно удо-
влетворено?

– Я вообще к вещам равнодушен. Хотя 
у меня есть крестик, который мне подари-
ла мама в день моего крещения в 16 лет. 
С тех пор я его не снимаю, а когда прихо-
дится снимать, ощущаю себя голым. Ещё, 
пожалуй, назову наручные часы. 

– Последняя прочитанная художе-
ственная книга. 

• В «СЕМНАДЦАТОМ» Я ТОЧНО НЕ БЫЛ БЫ 
   БОЛЬШЕВИКОМ

• ВОРОНИН, НА МОЙ ВЗГЛЯД, ИДЕАЛЬНЫЙ 
   МЭР ГОРОДА

• ДЕРЕВЬЯ, КОТОРЫЕ САЖАЮ, УДИВИТЕЛЬНЫМ 
   ОБРАЗОМ ПРИЖИВАЮТСЯ

• Я ВОЖУ ВСЕ, ЧТО ДВИЖЕТСЯ

• СВОБОДА ВОЛИ НЕ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
   ДОЛЖНОСТНЫМ СТАТУСОМ

• МОСКВА СОЗДАНА ДЛЯ ДРУГОГО ТИПА ЛЮДЕЙ

• ПОСТОЯННЫЕ «СЕЛФИ» НА ТЕМУ «ЧТО Я ЕМ» – 
   ПРИЗНАК СЕТЕВОГО СЛАБОУМИЯ

• МОЯ СУПРУГА - УНИКАЛЬНА, ТАКИХ ЛЮДЕЙ 
   БОЛЬШЕ НЕТ

– Мечтаете ли Вы о 
дочери?

– Нет.
– Увлечение восточ-

ным единоборством – 
это подражание Путину?

– Нет. 
– Верите ли Вы в то, 

что сегодняшний врио 
губернатора в случае по-
беды на выборах сможет 
что-либо кардинально 
изменить в области?

– Да. 
– Сочувствуете ли Вы 

волгоградцам, истоско-
вавшимся по возмож-
ности выбрать для себя 
мэра Волгограда сакра-
ментальным «тайным и 
общим» голосованием?

– Нет.
– Вас огорчил запрет 

на ввоз в Россию дале-

ко не плохих продуктов 
из стран Евросоюза?

– Нет.
– Допускаете ли Вы 

для себя способность 
полюбить приемного 
ребенка столь же глубо-
ко, как своего, родного? 

– Да.
– Смогли бы вы в чи-

сто «бульонных» целях 
рубануть по горлу до-
машнюю курицу, кото-
рую до этого кормили? 

– Да.
– Вы ревнивый муж-

чина?
– Нет.
– Посещаете церковь?
– Да.
– Ваше усилия по 

поддержанию спортив-
ной формы ежедневны?

– Нет.

– Ваши взвешивания 
на весах ежедневны?

– Нет.
– У Вас бывают де-

прессии?
– Нет.
– Есть ли что-либо в 

Вашем характере, что 
Вы хотели исправить?

– Нет.
– Вы считаете, присо-

единение Крыма к Рос-
сии было правильным 
политическим шагом?

– Да.
– Вы хотели бы всю 

оставшуюся жизнь ра-
ботать на государ-
ственной службе?

– Нет.
– Вам безразлично, 

нравитесь ли Вы жен-
щинам?

– Нет.

Вопросы на «ДА» или «НЕТ»
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